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曾穿越过蘑菇云硝烟的人
傅光达

    我的内兄大舅子今年 72岁，退休前在上海某企业
集团任纪委书记，他个头不高，约 1.65米，一个看上去
平平常常、慈眉善目的老人，平日里与爱人一道在家莳
花弄草，洗菜烹茶，双休日与女儿外孙在一起享受天伦
之乐。我早听妻子介绍过，说阿哥他参加过空军，在新
疆服役，曾驾驶战斗机担负保卫祖国领空的神圣职责。
平时相见，我们喊他阿惠哥哥。

知道他驾机穿越蘑菇云硝烟是去年底的事。那次，
我有机会看到中国军网八一电视《走进历史之旅》的一
个片段，这才了解大舅原来有过驾机穿越原子弹爆炸后
云烟的不凡经历，不禁肃然起敬。

众所周知，1964年 10月我国第一颗原子弹爆炸
成功。鲜为人知的是，为了准确分析评价每一次核爆效
果，祖国需要获取第一手核爆烟云（雾）的样品资料。这
样，就在我军飞行员中好中选优，挑选了“穿云 25勇
士”，而大舅子荣幸得到祖国的挑选。

大舅子是 1965年 7月，在就读杨浦区育新中学
时，经过严格体检，符合飞行员体格标准，又经过严格
政审，应招选为飞行学员并加入中国人民空军的。经过
三年的飞行知识和实打实的上天训练，后来在 83886

部队飞行服役，逐渐成长为优秀的飞行员。他驾战鹰穿
越核爆蘑菇云硝烟是在 1974年。我曾好奇地问他，原
子弹不是早就爆炸成功了吗？他回答说，第一次成功是
在地上，后来还有地下爆、水下爆，还有氢弹试验等等。
国家每一次试爆都需要采集样品资料。
那年以军人荣誉和家国使命而一往无前穿云取样

的壮举，事先，所有勇士都写了遗书，并上缴了最后的
党费，抱着为祖国事业献身英勇牺牲的决心。飞行前，
取样罐安装在飞机导弹发射架上。核爆后，为了取好
样，时间的把握非常重要，过早穿云会直接导致机毁人
亡，太迟了，烟消云散样品资料就会不够；还有，蘑菇云
的正中心不能穿，太近边缘也不行。因此飞行技术必须
一流，虽然向死而生，但是务必确保机人安全。据他说，
飞机穿入核爆烟云里，四周都是亮晶晶的小颗粒，满眼
金光闪闪，座舱仪表盘上伽马辐射计量仪的指针立即
向上跳动。取样飞行任务完成后，地勤人员马上过来帮
助人机洗消。当时，半车水掺和半车洗衣粉作为洗消
剂，人清洗后，反复测量辐射量。有一位战友反复洗消
了六遍，才通过安全检测。然后，所有的勇士都被安排
去进行疗休养。
遭受核辐射核污染的后果是不可避免的，勇士们

当场白血球下降非常明显，后来容易感冒、脱发掉牙、
眼角膜受损，甚至早衰等等，更令人痛心的是，后辈多
少会受到影响。大舅子最初有个儿子，但是不明所以地
患了心脏病不幸早夭。当时家人为了不影响他上天安
全飞行，将噩耗隐瞒了他半个年头。才退休的几年里，
大舅子患了类似于牛皮癣的皮肤病，浑身肤色通红，硬
厚，奇痒难耐，彻夜难眠，经过诊治、吃激素并调养，也
是医生有术、药物有灵，加上吉人天相，终于转危为安，
现在，换了一身皮肤，连头发都变黑软了。
中华人民共和国壮丽的七十年，曾有多少无名英

雄啊。曾有诗人说，天空中没有留下翅膀的痕迹，但鸟
儿已经飞过。回望历史的天空，核爆的蘑菇云早已烟消
云散，但是人民军队没有遗忘战士，人民共和国也依然
惦记着自己的卫士。大舅子享受到了祖国给予的伤残
荣誉军人的待遇。若问他悔不悔？他毅然决然说，不怨
不悔，能成为一名穿云取样的勇士，这辈子值得！

上个月，大舅子家收
到了所在街道转发的由上
海市人民政府退役军人事
务部监制的一块匾，上面
有四个红色大字：“光荣人
家”。大舅子举着匾拍照后
在微信里刷了一次屏。

伞塔跳伞惊心记
姚正茂

    近日，在“夜光杯”上
读到简平先生《高高的跳
伞塔》一文，触发了我六十
年前参加业余伞塔跳伞活
动的回忆，做点补充。

那年我念初二，才 15

岁，怀着保卫祖国的豪迈
心情参加国防体育活动。
每逢星期天上午，我们就
到沪西地区的跳伞俱乐部
学习理论，下午练习平台
着地和跳伞。在每次上伞
塔跳伞之前，学
员必须从 1米半
高的水泥平台上
往沙坑里跳下，
着地时两只脚一
定要紧紧并拢才算合格，
如果稍有分开或歪斜，那
么后面伞塔跳伞的练习就
只能作壁上观。从表面看，
这动作似乎不难，但是要
连续二十多次不走样，并
非容易。因为每次
跳下时，从两脚到
两腿都受到不小
的冲击力，腹部也
震得难受，次数越
多越难受，动作容易变形。

整个下午，绝大部分
时间都在练习这单一的项
目，我们有点厌倦乏味了。
教练见此情况就教育大家
说，参加跳伞活动不能仅
凭兴趣出发，挑精拣肥。只
有做到着地动作正确才能
确保安全，万无一失。我们
大家明白了道理，便又认
真地投入了训练。

经过一段时间的磨
炼，我们都顺利过关，终于
可以参加梦寐以求的跳伞
了。在伞塔上部三个不同
的方向伸展出三个钢臂，
有三条钢缆分别吊着三个
大钢圈。钢圈四周边沿焊
有短小的小钩子，用以挂
住降落伞。跳伞之前，先把
钢圈升到 1米多的高度，
由几个学员把降落伞边缘
十几个铝孔挂在小钩子
上，使得降落伞全部张开，

连同大钢圈升到 25 米的
高空。跳伞时只要把胸前
的拉绳一拉，降落伞就会
迎风而下，仅仅几秒钟的
时间就可飞快降落，瞬间
着地。几次跳下来，大家都
有空中飞人的感觉，也为
自己的潇洒勇敢而自豪。

但是天有不测风云，
在以后的练习中，发生了
意外情况。一名学员跳伞
时，一拉拉绳，竟然有一只

伞孔倒扣在钢圈的小钩子
上，造成降落伞打不开，垂
直地吊住了他⋯⋯在这千
钧一发的时刻，开升降机
的师傅眼明手快，迅速将
大钢圈快速下降，这样一

来降落伞就得以
重新张开，增强了
下降的阻力，学员
才安全着地，化险
为夷。那名学员解

下伞带后，飞奔到机房，千
谢万谢师傅的救命之恩。
针对这一事件，教练暂停
了训练，对我们进行安全
教育。他严肃地对大家说：
“安全第一，人命关天”，
“别人的生命在你手里，你
的生命也在别人手里”。他

要求我们以后挂伞钩时必
须认真、仔细、负责、一丝
不苟，并且加强检查。此后
再也没有发生如此情况。
然而生活中有许多事

情是无法预料的。在一次
跳伞练习时，一名学员刚
拉下拉绳，降落伞下降时，
突然吹来一股强劲的大
风，把伞和学员吹撞到伞
塔上，而且撞得不轻。在这
命悬一线之际，这名学员

足够镇定冷静。
他双脚用力一蹬
塔身，使身体离
开塔身，并使劲
地操纵方向带，

让自己保持平衡降落下
来。现在回想起这一幕，也
是心有余悸。
在这两起伤亡未遂事

故发生后，我们组内有的
学员就望而却步，半途而
废，退出了之后跳伞活动。
六十年前我还是一名

涉世未深的初中生，参加
这个勇敢者的活动，对自
己的心智、意志是一种锻
炼和考验。更难得的是使
我明白了做人的道理，那
就是做任何事情都要认真
负责，一丝不苟，要胆大心
细、吃苦耐劳、坚持到底。
这些启示，伴随着我走过
了几十年的漫漫人生路，
一辈子受用。

话说植物营养素
陈钰鹏

    提到二氧化碳，人们往往会联想到二氧化碳污染、
地球温室效应等问题。在“开篇”以前，最好提一下“大
气保温效应”和“温室效应”这两个概念的区别。其实，
太阳辐射透过大气，大部分到达地面，地表又以红外辐
射的形式向外辐射，被大气保温气体（如二氧化碳、水
汽、甲烷、氟利昂、一氧化二氮等）所吸收，阻止了地面
和底层大气长波辐射溢出大气层，使大气温度保持较
高的水平；但大气保温机制和玻璃房（温室）的保温机
制是不一样的。1909年，美国物理学家指出，温室的保
温作用是通过玻璃或岩盐壁阻止室内外冷热空气以对
流或湍流方式
的热交换而实
现的，而且这
种热交换比大
气保温气体的
致暖作用大 3至 4倍。二氧化碳污染主要由生活和生
产中化石燃料的燃烧、森林大火、火山喷发等引起，是
引起地球温室效应的主要因素。另一方面，森林植被的
破坏使植物的光合作用消耗的二氧化碳量减少，导致
二氧化碳的浓度增加。

二氧化碳也能被人们作为肥料使用，这是一种增
加植株附近空气中二氧化碳浓度的施肥方法。然而科
学家们已多次证明，向温室或塑料大棚直接输入二氧
化碳的做法有严重的副作用，直接受害者即人类自己。
温室气体的过度增加反而对植株有害而不是有利。换
句话说，食用植物（主要是粮食作物）会对此作出反
应———改变它们的新陈代谢作用，从而减少蛋白质等
营养素以及对生命极为重要的微量元素的提供。反过
来，糖的提供量却有所增加。由于二氧化碳的含量今后
还会继续升高，所以这一负面趋势也会进一步严重。

哈佛大学科学家经调查研究后认为，对全世界人
最重要的影响是：小麦、稻米、玉米、大豆等主食所含的
蛋白质将明显减少，如小麦中的蛋白质将减少 6.3%，
玉米中的蛋白质将减少 4.6%。根据联合国粮农组织的
统计，不少国家的人民并不是通过肉类，而是通过食用
植物这一途径获得蛋白质的，约占世界人口的 76%。
问题的严重性在于，产量并没有变，
只是营养素在减少，而营养素的减少
不是一眼就能看出的。所以专家们警
告说，要重视世界卫生组织的提醒。

世上有许多事情并非是绝对的，
有时是很有戏剧性的；不妨附带提一下食用植物营养
素的另一个话题。人们自然认为食用植物是全素的，世
上有好几百万素食主义者，他们自以为是荤腥不沾之
人，实际上他们每天多多少少都在通过加工食品而沾
荤。比如葡萄酒、果汁或醋，它们往往要用动物胶进行
过滤（澄清），动物胶系用屠宰废料（猪皮和动物骨头）
制成。焙制食品几乎人人喜爱，然而在工业化生产面
包、糕点、饼干时，通常都用一种用猪鬃制成的“半胱氨
酸”添加物，起到改良面团的作用（防止生面团发黏）。
甲壳胺对香蕉而言是一种极为重要的动物性物质，喷
上甲壳胺的香蕉能长时间保鲜（甲壳胺从虾蟹身上制
取）。至于甜橙、苹果、柠檬等表皮的光亮则是蜂蜡或其
他动物性物质的“美容效果”，只要适当应用，并不要求
生产单位将它们列入食品配料表。

不
能
防
着
人
家

纪
忠
鑫

    最近和相处的姑娘到了谈婚论嫁的阶段。
一个阿姨来我家闲聊，自然而然说到我结婚的事。

我妈后悔不迭，说因为当初婚房没提前买，导致现在正
在到处寻，一时还找不到合适的。如果实在找不到中意
的，准备先在老房子结婚，婚后再买。
阿姨问：“女孩子同意吗？”我妈说：“儿子和姑娘商

量过了，人家通情达理，愿意。”
这时，那位阿姨善意地提醒了一句：“婚后买房，属

于共同财产哦。”从来没有讨论过这个话题，并不知道
父母是怎么想的？我很好奇地竖起了耳朵。

我妈回答：“那没什么，房子本来就
是买给两个孩子的。即使是婚前买，我也
要小鑫问问人家女孩子，要不要把她的
名字加上。人家通情达理，我们不能做半
吊子事。”
阿姨笑了，对我道：“小鑫，你妈妈想

得开噢。”
我妈说这有啥，咱们又不是富豪，还

要搞个婚前协议。两个孩子在一起，你一
定要想着他俩能一辈子走到头。
听到这话，我心想：老太太懂得还挺

多啊，连婚前协议都知道。
等阿姨走时，我和老妈聊了这件事。

大概是我社会新闻看多了，觉得她在房
子的问题上，是挺开明的。

“这不是开明，我和你爸早就想好了。你要记住，两
个人结婚，一定不能有防着人家的想法，一旦有这种想
法，日子肯定过不好。朋友之间可以防人之心不可无，
夫妻之间一定是防人之心不可有。”说这话时，老妈收
起了笑容，盯着我，很认真、严肃。
从来没有给我上过婚姻课的老妈，突然说起了哲

理，我有点不适应。因为她和我爸的相处模式是属于吵
吵闹闹，不是相敬如宾的那种。我不太喜欢这种模式。

果然，她“含沙射影”地说出了自己的婚姻，“两个
人在一起生活，肯定会有摩擦。舌头和
牙齿打架，你说是不要牙了，还是不要
舌头了？有摩擦不要紧，关键是要有真
心。你对人家真心，人家对你也真心，
谁都不傻，特别是两口子。”
这个道理我懂，但我调侃她，那直接把人家名字加

上去不就得了，干嘛还征求意见？
“你送的东西保证别人就喜欢？问人家也是尊重人

家。我们又不是谈判，搞试探底线。你这孩子，心还怪
多。”是我心多，我该羞愧，我服了。
突然，老妈话锋一转，有点语重心长：“我和你爸其

实也有私心。私心就是至少在房子上，不给你俩留后
路，别让房子破坏婚姻。”
我郑重地点了点头，明白她和父亲的良苦用心。
有人曾经向巴金先生寻求写作的秘诀，巴老回答：

“把心交给读者。”我妈传授给我的“不能防着人家”，与
此有着异曲同工之妙。
婚姻的秘诀，就是把心交给对方。

何其芳故居的李子
张春燕

    这个初夏的雨天，我亲近、品尝，并且更
多地理解了一颗颗李子。

那天上午，雨还比较小，大多时候，是点
点滴滴、一缕一缕的雨丝，如一位温情而细
致的朋友，在耳边絮语。中午过后，雨渐渐大
了起来，变成了一个认真、严谨、庄重的尊
长，似在提醒、也似在催促我们，要赶往适合
在雨中欣赏的万州一处特别的景致。

那里有着正在成长、渐趋成熟的李子。
重庆万州籍著名诗人、散文家、文学评

论家何其芳的故居，万州区甘宁镇一个面朝
稻田、背依青山、绿意盎然的地方。我们穿过
竹林掩映的小径，走进其芳故居，驻足凝视，
移步观看。雨声时急时缓，为我们奏出乡间小
曲，几分古雅，几分悠然。故居那宽敞的庭院，
古旧的砖墙，还有依稀可见当年气象的门楼，
以及雕刻精湛、既高且坚的石柱，有一种清末
民初乡绅之家的文化之味与静幽之气。

绕着故居走了一圈，右边门楼里面，一
树被雨水打理得干净葱
郁的李子树进入了我们

视线。这圆滚滚地簇拥在枝头的青玛瑙，牵
出了我们眼中、我们心里的小惊喜。有同行
者摘了几颗放进嘴里咀嚼起来。看他们并没
有被酸涩味儿萌翻、甚至有点儿小快乐的样
子，我也去摘了几颗品味。李子外表青嫩，但
实际上已经不再酸涩，嚼起来清脆有声，清
香满唇，回味起来，甚至有几分清甜。
这是一颗颗渐趋成熟的李子。

其芳故居前这回味清甜的李子，是 2019

年初夏，我吃到的最清新的纯天然绿色食品。
多年以前，在校园里，我们学现代文学

史，掌握“汉园三诗人”的概念，了解他们的
代表性作品，读到“何其芳主要表现青年人
朦胧的理想和淡淡的忧伤”这样的介绍，然
后参加考试。因为记忆力不错，我每次都能
答个八九不离十，成绩一直靠前。但事实上，

那时候并没真正读
懂，只是概念化地理
解从书本上和从老师那儿得到的知识。对自
己的老乡、前辈何其芳其人其作的认知，还
是一颗颗悬挂在半空中、没有成熟的李子。
时序流转，累月经年。有了一些细致真切

的人生经历和复杂微妙的情绪体验后，再来
读何其芳，读他求学时的绮梦与哀愁，抗战爆
发后的个人选择与不凡道路，新中国成立后
各个时期到生命终结前的创作经历与人生
感受，特别是他对家乡、故里的深深怀念与
殷殷寄望，体会自然与学生时有很大不同。
由于诸多因素，其芳故居遭到了损坏。

在当地党政和相关部门的共同努力下，故居
复建工作正有序开展。周围住户已搬迁，旧
房拆除已完成，故居原貌复建效果图也已出
现在公众视野。世人期待长大的一颗颗青涩
李子，正渐趋成熟。假以时日，这里将呈现给
公众以宽敞、古朴、清幽、美好的面貌。届时，
那些喜欢何其芳诗文，那些慕名而来的游
客，定将品尝到饱满、成熟、甘甜的果实。

七夕会
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